
大家都在取笑马保国。 这不厚

道。

嘲笑本是给骗子的， 可马保国

不是骗子。 有人说骗人的最高境界

是连自己都骗，马保国并不骗自己，

他是真信。人生七十古来稀，他以69岁

高龄，慨然迎战，全然不顾生命危险，

没这样实诚的骗子。 何况他三次直挺

挺地倒地，虽是败相，却不容易。不信，

年轻如你， 直挺挺地在自家床上仰倒

或卧倒，还挺难的。

想象力的呈现终端不同， 决定了

不同的人生走向。 用笔的金庸成为一

代真正的大师， 使拳的马保国被扣上

伪大师的帽子。

金庸写出来的武侠， 在玄幻与现

实之间，但是合上书本，玄幻是玄幻，

现实是现实。 马保国则把自己活成了

混沌在玄幻与现实之间的武侠， 看山

是水，看水是山，也许只有在被击倒扑

地的瞬间，才有清醒刹那，随即重又坠

入雾中。

无论是马保国，还是太极雷雷，都

是无畏于应战的，而且都打不服，除了

信念从中支撑，还有什么？马保国自称

功夫是祖传的马家内功， 或许因为心

理暗示，或许因为确有其物，自能感觉

到一股真气在体内运转， 只是外人无

从得知。

金庸的终端是无垠延展的纸面，

所以，构造出《清明上河图》一般细腻

丰富的武侠宇宙。 马保国的终端是自

己的肉体，想象力的发散十分受限，哪

怕他的看家本领 “接化发”（接住对手

的招式， 化解掉力量， 再给发力打回

去）在金庸的小说里，也只是稀松平常

的一招吧，仅够塑造一个人物使用，充

其量与“以彼之道还施彼身”齐名。

虽说每个国术大师都称得上武侠

作家，可受限于只实践于自身，不但未

能蜚声文坛， 还因为对自己的认知出

现了偏差，而被取笑。

棋从断处生
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国家队和上港热身赛，听说比分

是4比1，没看到画面，不知道场面究

竟怎样，但是关于这场比赛，仍然有

几个事可以点评点评。

首先值得一提的是，中国队的本

土球员们表现不错，在比赛中包办了

本方所有进球。

看双方首发阵容，上港除了没归

队的阿瑙之外， 其他四外援全部首

发。

上半场比赛，谭龙和韦世豪各进

一球，下半场比赛，国家队大面积轮

换，除了上半场替补出战的谭龙之外

其他全换，蒿俊闵也替补登场。 上港

一度扳回一球，最终董学升和谭龙连

进两球，把比分锁定在4比1。

光看结果， 会觉得比较好奇，虽

然前锋线用了两个巴西归化球员，但

是全场中国队的所有进球都是本土

球员完成。

第二个想说的是洛国富。这场球

本来最想看的是洛国富的表现，毕竟

这是他代表中国队的首次登场。但报

道称开场不久其就被换下去了。右侧

大腿后侧肌肉拉伤，如果最终确诊是

这个伤病的话，那基本下一场对申花

的热身赛也没有可能登场了。

伤病谁都难免会遇到，但现在回

过头看， 他是2015年来到中超的，今

年已经32岁，而且上赛季一直在中甲

联赛踢球，如果说近期大家没有比赛

的话，中国队很多球员近期也没有比

赛。 一方面我们希望他尽早伤愈复

出，但是同时也要打一个问号，是不

是他现在身体和各方面状态已经下

降？

同样情况的还有高拉特，现在看

来，艾克森可能还是这些归化球员里

状态最好的了。

聊聊
国足热身赛

没有体育比赛的日子里，球迷的

心空荡荡得厉害。

前两天，我那位球迷友人又来电

话了。

友人：喂，老娄啊，勿好意思，我

又来烦侬了哦……

我：侬又来啦？哈哈哈……唉，认

得侬我属于路道粗噢……讲！

友人也笑：呵呵呵，我就想问侬

呀，国家队蹲了上海集训，已经跟上

港踢过了， 过两天要跟申花踢热身

赛，有得转播伐啦？

我：喂，阿哥啊，迭个只是踢白相

额训练比赛呀，有啥看头啦？

友人：我晓得是踢踢白相相额比

赛。但是，介许多辰光看勿着比赛，阿

拉球迷心里厢窝煞勿啦？上两个礼拜

申花俱乐部搞个内部对抗赛，有得电

视转播，我侪看了！ 蛮开心哦……

我：各么上个礼拜周末人家德国

联赛复工了，侬看了伐啦？ 要看么也

应该看看人家迭种正式比赛呀。

友人：德甲复工我晓得呃。 哪能

讲法呢？ 外国人额球踢了是好看，但

是感觉总归勿像阿拉看自家额联赛

介有咪道呀。 再讲了，迭眼外国球员

额名字又臭又长， 我记啊记勿牢，又

勿像侬娄兄对伊拉侪是滚瓜烂熟。呒

没办法，阿拉中国人还是欢喜看自家

人踢球！ 呒没正式比赛，看看热身赛

也好额……

我叹：唉，阿哥啊，真个是可怜中

国球迷心啊……

友人：所以我就想问侬为啥国家

队跟申花上港额热身赛勿转播啦？真

额像网廊厢讲额是因为国家队怕踢

勿过？

我：唉，我啦最讨厌媒体写迭种

莫名其妙额分析文章。 算啥意思呢？

拨我讲起来， 迭额两场就是训练比

赛， 输赢比分根本就呒没意义呃，对

伐？ 讲了难听点，国家队现在迭个辰

光搞集训算啥名堂？ 后头又呒没比

赛。 世界杯预选赛接下去是啥辰光？

早来！要到10月份来！现在集训，训好

了之后球员全部回去踢联赛，各么迭

趟集训阿是白训了啦？至于讲到怕输

拨申花上港， 哈哈哈， 真是有空噢！

喏，别额勿讲，申花队里厢有韩国中

锋金信煜，国家队就怕伊一家头？ 好

交好伐！金信煜对中国国家队进过几

只球？ 我印象当中好像只进过一只！

友人：金信煜人长呀，国家队后

防线怕呃……

我：再讲上港。 2012年国家队跑

到巴西踢友谊比赛，0比8输拨巴西队

侬还记得伐？（友人称是）当时比赛里

厢巴西队就有得奥斯卡、 胡尔克，现

在侪蹲了上港，要么国家队就是怕伊

拉两家头？

友人：各么侬老兄分析，阿拉迭

眼媒体为啥要迭能介写啦？

我：哈哈哈，媒体最怕啥？最怕呒

没热点呀！ 现在勿是侪讲究流量吗？

呒没热点就是呒没流量！ 所以，随便

哪能要寻出一点热点，哪怕制造出一

点热点！ 侬看，侬老兄勿是就拨圈进

来了？

友人：哎哎哎，覅瞎讲八讲，我只

是关心是勿是有转播， 是勿是有得

看。 消磨辰光呀！

在祖国大陆最南端———广东湛

江徐闻县南极村口的海边，石头垒砌

起一幅中国地图，上面写了一行高仿

余秀华诗———穿越整个中国来睡你。

其实余秀华原作是“穿越大半个中国

去睡你”。

不管它了。

芭蕉树下，几个学生模样的少年

正手游激战《王者荣耀》，线上的对手

是远在新疆阿克苏乌什县一个战队。

在电子竞技圈儿，玩《Dota2》的一般还

瞧不上玩《英雄联盟》《王者荣耀》的。但

随着移动互联网技术的快速发展，国际

奥委会也在改变看法，也在关注手游电

子竞技与传统体育项目的对接方式。

我问一个长相酷似 《红色娘子军》

里吴琼花的女生：“打什么位置？ ”“吴琼

花”没抬头挤出俩字：“打野。 ”

好！今天可以挑战新疆阿克苏乌什

战队，明天还能迎击祖国大陆最北端漠

河战队，线上电竞就可以“穿越大半个

中国去打野”。

在疫情席卷全球，传统体育赛事绝

大部分停摆的当下，体育竞赛表演行业

如何玩出新业态，这真是体育界这几个

月琢磨的话题。而与科技体育赛事有关

的电子竞技、VR/AR虚拟体育、机器人

等项目，不需要“人群聚集”，选手也可

以不戴口罩在安全空间线上比赛，这很

可能是竞技体育、体育产业、体育文化

在疫情危机下的新机会。

“湛江大部分人都摘口罩了，来湛

江看看吧，看看湛江的青少年足球合作

机会。 ”这是湛江市足球协会主席陈曙

峰发来的一条微信。

曾和中国女足广东籍 “铿锵玫瑰”

赵丽红聊起湛江足球， 特别是湛江女

足，那绝对是国脚辈出。 1996奥运会出

了韦海英，1999世界杯有邱海燕， 马良

行时期又选中了湛江妹周晓霞、 谢彩

霞。这次贾秀全备战东京奥运会征集令

一发出，四位湛江“渔家姑娘在海边”的

林宇萍、罗桂平、谭茹殷、陈巧珠入选中

国女足。你说这让足球条件更优越的北

京、天津脸往哪儿搁？ 优秀足球人才真

可能产生在“大海边，沙滩上”。

早在上世纪80年代，主管体育的国

务院副总理万里同志就对国家体委主

任李梦华、 中国足协主席年维泗说过：

“中国女足有希望， 就因为中国妇女是

最有吃苦耐劳精神，是最有不惧苦难压

迫的伟大女性”。

去年中国足球名宿团的王俊生、马

元安、戚务生、容志行等老同志也曾到

湛江， 走进湛江基层考察校园足球，自

然也对湛江女足人才辈出大加赞扬。我

就给湛江足协领导支招儿：“王俊生是

中国足球发展基金会的副理事长，你就

应该提要求，让中国足球发展基金多向

边远地区，为湛江青少年足球培养给予

政策和资金倾斜。 ”

疫情过后，更显健康重要，更显体

育刚需，更显好身体对抵抗病毒侵害的

意义。

曾经的同事赖克游一直建议加强

体育旅游、户外体育、军事体育赛事的

举办。 这次到湛江白沙滩，特意前往当

年中国人民解放军第四野战军15兵团

解放海南岛的指挥部去参观。指挥部里

第一张照片就是赖克游他爹———15兵

团政委赖传珠将军，还有我一直崇拜的

解放军高级将领邓华、韩先楚、刘振华

等英雄先辈。70年前就是他们指挥的两

个军， 凭着百余条渔船强渡琼州海峡，

一举解放了海南岛。

湛江之行看到了定向越野、电子竞

技、军事体育、沙滩运动、海上船帆、女

子足球……巨大的体育产业机会。线下

是运动，线上也可以体验。 国际奥委会

定义得好： 电子竞技要向传统体育靠

拢，传统体育要与虚拟技术结合。

体育运动，无处不在，健康的身体

就是抗击新冠病毒最好的疫苗。

穿越大半个
中国去“打野”

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

等看“待续”

●吕征被欠薪事件正在进行之

中。 北体大俱乐部所属球员吕征上

周日突然宣布退役。 他在个人声明

中把他退役的原因归结于他与俱乐

部总经理孙哲东的一次面谈。 吕征

表示他被北体大拖欠薪水五个月，

追讨未果， 还受到了孙哲东的当面

侮辱。他还表示，孙哲东在俱乐部一

人独大，掌握了所有成员的“生杀大

权”， 凭个人喜好决定球员出场与

否。且以出场时间来评价球员，还以

此来克扣球员薪水。 吕征虽然已经

讨回了他的部分欠薪，但“合同约定

的部分薪水，俱乐部拒绝支付，我已

经在公证处进行了证据保全， 会依

法进行仲裁”。球员认为俱乐部欠薪

而来讨债，那么俱乐部认账吗？北体

大俱乐部在年初就发布了声明，表

示“已经全部发放了吕征、聂涛、梁学

铭的所有工资及比赛奖金，可供查证，

不存在拖欠行为， 我俱乐部保留追究

其相关责任的权利。 ” 双方针尖对麦

芒，都理直气壮。 硬碰硬。

●在足球圈子里，俱乐部欠薪、克

扣球员薪水不是时有发生， 而是常发

生的故事了。以常理而言，老板并没有

欠薪的故意， 俱乐部也没有赖账的事

实，属下的球员无中生有、凭空口白话

来追债讨债的案例似乎还没有发生与

见识过。 大部分的欠薪纠纷都在桌面

之下化解了。少数能够呈上公堂的、让

清官来断这样的家务事的， 球员胜出

的多，老板败诉的多。 不过，经过法院

的仲裁后， 球员的欠薪尽管是追讨到

手了，但是饭碗头往往也被砸了。重返

江湖后， 有过向老板追债成功这样光

荣事迹的球员几乎成为幽灵球员，使

其他俱乐部避之不及。 讨债的成本实

在太大了， 这也是许多球员忍气吞声

的缘故。胳膊扭不过大腿。“犯上作乱”

没有好果子吃。

●舆论往往是倾向于弱势的一

方。 吕征欠薪事件中，一方是握有生

杀大权的俱乐部高管，一方是为讨薪

已经自断生路的退役球员。 在互联网

上、自媒体中，吕征获得同情与支持

更多更广 。 上海球迷还是熟悉吕征

的， 他在上海申花踢过好几年球，是

边路进攻中的一匹快马。 这件追债案

情的了结快得起来吗？ 看来未必。 吕

征个人声明结尾之语为“未完待续”。

这有点像苏州人说评弹大书，每每到

了紧要关头，得“且听下回分解 ”哉 。

等看“待续”。

马保国
与金庸的武侠

国足热身赛
踢踢白相相
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